



## Con la mira puesta en Brasil: notas sobre el crimen organizado y la violencia que aqueja al país vecino

Carolina Sampó<sup>1</sup>

Mucho se habla de Brasil por estos días. De cara al mundial de fútbol, pareciera que los problemas del gigante sudamericano se han multiplicado. Sin embargo, nada de lo reportado es nuevo, en especial si nos referimos a cómo el crimen organizado y la violencia - que parece ser crónica - han penetrado la sociedad. La brasilera es una sociedad caracterizada por la desigual distribución del ingreso, lo que redundará en altos niveles de exclusión y marginalidad. De allí que las condiciones para el desarrollo del crimen organizado, sean óptimas.

No obstante, vale aclarar que a diferencia de otros países de la región, en Brasil el accionar de este flagelo es resultado de una serie de estructuras fragmentadas y anónimas con contactos transnacionales, facilitados por su posición geopolítica. Estructuras éstas que parecen dedicar sus principales esfuerzos a cinco actividades: el narcotráfico, el tráfico de armas, la trata, el lavado de dinero y el contrabando.

Sin duda, el narcotráfico ocupa el lugar más importante. No sólo porque Brasil es el segundo país consumidor de cocaína del mundo, detrás de los Estados Unidos (Olinger, 2013), sino también porque comparte límites con los tres principales productores de esta sustancia: Perú, Colombia y Bolivia. Además, Paraguay – con quien limita al sur – es el principal productor y exportador sudamericano de marihuana, y se encarga de nutrir al mercado interno.

En este contexto es necesario destacar que el país carioca tiene fronteras con nueve de los once países que conforman Sudamérica, hecho que facilita el tráfico de drogas, tanto dentro del subcontinente como fuera de él (siendo África y Europa los principales destinos). Los enormes espacios selváticos y escasamente habitados que se encuentran en el norte y oeste de su territorio, sumados a las vías de transporte fluvial que ofrecen el Pantanal y la cuenca amazónica, contribuyen decisivamente a ese tráfico.

En esta estructura son organizaciones locales, como el *Comando Vermelho* de Rio de Janeiro y el *Primeiro Comando da Capital* de San Pablo, las encargadas del transporte de drogas desde los lugares de recepción y/o

---

<sup>1</sup> Doctora en Ciencias Sociales (UBA). Magister en Estudios Internacionales (UTDT). Licenciada en Ciencia Política (UBA). Ex becaria posdoctoral del Conicet. Docente de la UBA y la Universidad de Palermo (UP).





procesamiento (existen datos fehacientes que dan cuenta de que Brasil se ha convertido en productor de cocaína utilizando la coca proveniente de países limítrofes) hacia las ciudades más importantes del país.

Aunque hace aproximadamente cinco años comenzó a desarrollarse un proyecto pacificador en las favelas de Rio de Janeiro, los principales grupos de narcotraficantes se han atrincherado en áreas periféricas desde las que siguen manejando el comercio de estupefacientes hacia distintas ciudades de Brasil. Desafortunadamente, esos barrios son hoy escenario de violentos enfrentamientos entre las fuerzas de seguridad y los grupos criminales, sin que queden exceptuados los ciudadanos comunes que habitan las favelas. La violencia, parece ser estructural y estar vinculada no sólo al accionar del crimen organizado sino también a años de exclusión socioeconómica, realidad que conspira contra la intención de las autoridades nacionales de demostrar seguridad y calma social, de cara al incipiente inicio de la Copa del Mundo.

El tráfico de armas merece un capítulo aparte en el caso de Brasil, que se posiciona como el segundo productor y exportador de armas pequeñas y livianas del mundo (Olinger, 2013). Es decir que las calles están inundadas, siendo muy fácil acceder a distintas armas, hecho que complica el escenario descripto. Como consecuencia, el nivel de violencia existente en la sociedad se ve reflejado en un alto número de homicidios, que en más de un 80% son perpetuados con armas de fuego. La tasa de homicidios en Brasil para el año 2012, fluctúa según la fuente, entre 25,2 y 24,5 asesinatos cada 100 mil habitantes (Fleitas, 2014: 12-14), posicionándose por encima de la media tanto latinoamericana (23,5/100.000 habitantes) como sudamericana (22,6/100.000 hab.).

En tercer lugar, el crimen organizado se hace presente a través de la trata o el tráfico de personas. De acuerdo con estadísticas oficiales los números de esta actividad se han incrementado en forma constante, posicionándose como un negocio sumamente rentable. La explotación sexual aparece como la finalidad más importante de la trata, aunque el trabajo esclavo también tiene un papel relevante (Olinger, 2013).

Es necesario no desestimar el contrabando debido al gran tamaño que tiene la economía informal en Brasil. La corrupción, los niveles de pobreza y exclusión social, sumados a la tolerancia desde lo moral de la venta de productos contrabandeados y/o pirateados, contribuyen a configurar una industria que mueve miles de millones de dólares. Finalmente, el lavado de dinero proveniente de todos los ilícitos mencionados muestra proporciones nada despreciables y parece ser la consecuencia lógica de su buen funcionamiento.

Aunque desde el exterior se ve con recelo la situación de seguridad de Brasil, especialmente en lo referente a la violencia en las grandes ciudades, es importante no perder de vista que su sociedad vive el fútbol a flor de piel y es altamente probable que deje de lado sus problemas cotidianos de cara a la Copa del Mundo.

## Referencias





**Instituto de  
Relaciones  
Internacionales**



[seguridadydefensa@iri.edu.ar](mailto:seguridadydefensa@iri.edu.ar)

Olinger, Marianna (2013) "La propagación del crimen organizado en Brasil: Una mirada a partir de lo ocurrido en la última década" en Garzon, Juan Carlos y Olson, Eric (Editores) La diáspora criminal: la difusión transnacional del crimen organizado y cómo contener su expansión. Wilson Center, Washington DC.

Fleitas, Diego (2014) Delito y Violencia en América Latina y el Caribe. Perfil de los países de la región. Asociación de Políticas Públicas, Buenos Aires.



**Instituto de Relaciones Internacionales**

**[www.iri.edu.ar](http://www.iri.edu.ar)**

**Universidad Nacional de La Plata** Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 entre 6 y 7, 5º piso - Edificio de la Reforma - La Plata - Argentina Tel: (54 221) 4230628



Instituto de Relaciones Internacionales - UNLP



@iriunlp

**Página 3**